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EDUCACIÓN: 
 

Estatal: 
 
“Llega a su décimo número la revista universitaria Inventio” 
Inventio es una publicación que busca conectar de modo particular las principales discusiones académicas que se gestan en 
la Universidad, con la comunidad universitaria. Para Lydia Elizalde, responsable de la Coordinación Editorial de la UAEM y 
directora fundadora de Inventio, la revista es “un punto de encuentro de trayectorias individuales y de proyectos realizados 
en conjunto, en donde también se documentan diferentes experiencias educativas”.  La publicación, génesis de la cultura 
universitaria en Morelos, presentó el jueves pasado a la comunidad universitaria su número 10, en la Sala de Rectores de la 
UAEM, con los comentarios de Javier Siqueiros, Jesús Nieto, Angélica Tornero y Lydia Elizalde. 
La Jornada Morelos, (Jorge Sifuentes). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sociedad-y-justicia/80072-llega-a-su-decimo-numero-la-revista-
universitaria-inventio 
 
“Incumplida, la entrega de becas para tener descuento en el transporte colectivo” 
No obstante haber sido considerado como uno de los puntos importantes por atender de parte del nuevo Comité Ejecutivo 
de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), mañana se cumple un mes en que debió haber entrado 
en vigor el programa de becas en transporte en beneficio de los estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM). Tanto el ex presidente de la FEUM, Víctor Salgado Martínez, como el actual representante de la 
organización estudiantil Edgar Landeros Muñoz, han argumentado en su momento que se mantiene en análisis el 
otorgamiento de este beneficio.  Si bien correspondió a Salgado Martínez haber puesto en marcha este programa, Landeros 
Muñoz no ha podido iniciar con este proyecto de beneficio, a pesar de haberse comprometido a sacar adelante este 
programa ya aprobado por el gobierno del estado. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera). 
http://launion.com.mx/mostrar_noticia.php?clave=81182&encabezado=Incumplida,%20la%20entrega%20de%20beca
s%20para%20tener%20descuento%20en%20el%20transporte%20colectivo&laseccion=Pol%EDtica 
 
“Bolsas de trabajo en beneficio de los jóvenes universitarios” 
Universidades privadas ofrecen a sus alumnos la posibilidad de obtener ingresos e incorporarse a la planta productiva de 
Morelos mediante bolsas de trabajo que funcionan a lo largo de los semestres. Una de ellas, por ejemplo, es la 
instrumentada en la Universidad del Sol, que en las últimas semanas ha ofrecido diversos empleos, no obstante la crisis que 
afecta al país y al estado. Este servicio se ha logrado con una estrecha vinculación de las instituciones de educación 
superior con los empresarios, industriales y prestadores de servicios. Los interesados únicamente deben presentarse en los 
departamentos de vinculación de las universidades, en donde recibirán toda la información en torno a las plazas laborales 
disponibles. Algunas de las vacantes ofrecidas más recientemente son en el Centro Regional de Investigaciones 
Multidisciplinarias, con dos vacantes en sistemas (servicio social). Desarrollo de sistemas en Java, base de datos SQL 
Server, Access, diagramas Entidad/Relación, Windows XP y Vista, Office. 
La Jornada Morelos, (Cruz Perez). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sociedad-y-justicia/80075-bolsas-de-trabajo-en-beneficio-de-los-jovenes-
universitarios 
 
“Destraban trámite de jubilación en IEBEM” 
Luego de las múltiples quejas de los mentores por el burocratismo registrado ante esa dependencia, desde ayer por la 
mañana finalmente fueron liberados a través de su baja respectiva. Autoridades de Recursos Humanos de la dependencia, 
confirmaron que luego de una reunión la semana pasada con representantes de la Sección 19 y del comité nacional del 
SNTE, se acordó acelerar los trámites y concluir con los procesos de solicitud, muchas de las cuales datan incluso antes del 
30 de junio, fecha límite para poder acceder al bono de retiro o bien para proponer a un familiar a ocupar la plaza vacante. 
Por su parte, maestros que solicitaron su trámite entrevistados por este medio, reconocieron el tino de la medida ante la 
burocracia que han padecido desde que solicitaron su prejubilación, incluso, confirmaron que en la ventanilla de atención del 
IEBEM se les confirmó que de igual forma, en la delegación del ISSSTE y por acuerdo con su sindicato, se dará prioridad a 
la continuación del expediente para la obtención de su pensión. Y es que habrá que recordar que a partir que se retiraran de 
sus centros de trabajo en las escuelas y hasta que procede su jubilación, los maestros dejan de percibir un ingreso por lo 
que su situación económica es apremiante. 
El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor). 
http://www.elregional.com.mx/?c=125&a=19245 
 



“Grave, pérdida de tiempo de docentes en escuelas” 
Auspiciada por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo (OCDE), esta investigación aplicada a 70 docentes de 
23 países, incluyendo a México, reveló que el país ocupa el porcentaje más alto de maestros trabajando en escuelas en 
donde el director reportó los disturbios en clase como un factor de entorpecimiento para la educación, con un 72 por ciento. 
Un porcentaje mayor de maestros reportó llegadas tarde y absentismos (cerca del 80 por ciento, respectivamente) como un 
comportamiento importante de los estudiantes que entorpece la calidad de su educación. Asimismo, maestros mexicanos 
reportan que el 70 por ciento del tiempo de clase se ocupa en la enseñanza y aprendizaje, mientras que el 17 por ciento del 
mismo se pierde a causa de las tareas administrativas (media nacional 9 por ciento), y el 13 por ciento se ocupa poniendo 
orden en el salón. No obstante, más que en la media nacional, los maestros tienden a estar en desacuerdo en cuanto a que 
cuando comienza la lección, es necesario esperar bastante tiempo para que los estudiantes se calmen, según reveló el 
estudio. Cabe destacar que de acuerdo a las estadísticas, en la mayoría de los países uno de cada cuatro maestros pierde 
por lo menos 30 por ciento del tiempo de clase a causa del mal comportamiento de algún estudiante o debido a tareas 
administrativas, y algunos maestros pierden más de la mitad del tiempo. 
El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor). 
http://www.elregional.com.mx/?c=125&a=19244 
 

Nacional: 
 

“Se agravarán rezagos si no se invierte en educación superior: IPN y UNAM” 
La educación superior pública necesita mayores recursos económicos, y si no los recibe se profundizarán los rezagos, con 
lo que el país quedará a la zaga del desarrollo, señalaron el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
José Narro Robles, y el director del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Villa Rivera. No somos ajenos ni estamos 
distantes de la realidad nacional. No hacemos como que no vemos los problemas, no los ignoramos, aseveró Narro, y 
añadió: precisamente porque vemos esos problemas sabemos que una fórmula para resolverlos, tal vez la mejor, la que 
verdaderamente tiene alcance transgeneracional, es no sólo resolver la urgencia y lo inmediato, sino pensar en el futuro del 
país. 
La Jornada, (José Antonio Román). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=sociedad&article=044n2soc 
 

“El recorte a universidades cerrará las puertas al desarrollo: UAM” 
El rector general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), José Lema Labadie, aseguró que si se quiere elevar de 
25 a 30 por ciento el número de jóvenes que ingresen a las aulas universitarias en los próximos años, desarrollar más 
proyectos de investigación científica y registrar un mayor número de patentes, es necesario reconocer que se requieren 
recursos. Las cosas no salen gratis. A menos de dos meses de que concluya su gestión, advirtió: pensar en no dar fondos 
suficientes a las universidades públicas es cerrar las puertas al crecimiento y al futuro del país. En entrevista con La 
Jornada, también aseguró que no heredará a la siguiente administración ningún conflicto en torno a la unidad Cuajimalpa, y 
dio por cerrado cualquier caso de irregularidad. Esa casa de estudios adquirió un predio denominado El Encinal, por el que 
se erogaron 187 millones de pesos, a pesar de no contar con el permiso de uso de suelo para instalar una unidad 
académica, lo que obligó a buscar un nuevo terreno. 
La Jornada, (Laura Poy Solano). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=sociedad&article=044n1soc 
 

“En abril de 2010 empezarán a notarse los resultados de la reforma en bachillerato” 
A pesar de los bajos resultados obtenidos a nivel bachillerato en la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros 
Escolares (Enlace) 2009, el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely, anunció que en abril de 2010 
empezaremos a ver resultados de la Reforma Integral de Educación Media Superior (RIEMS), la cual en 2012 deberá operar 
a ciento por ciento. A su vez, al inaugurar el tercer Encuentro Nacional de Educación Media Superior, el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, consideró que aunque es mucho lo que falta por hacer, la reforma avanza hacia su 
plena consolidación, gracias a la construcción de acuerdos entre instituciones. 
La Jornada, (Gabriel León Zaragoza). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=sociedad&article=045n1soc 
 

Internacional: 
 

“Estudian en las Galápagos el impacto del calentamiento global” 
El cambio climático podría poner en peligro la singular vida silvestre de las islas Galápagos, y los científicos tratan de 
encontrar la forma de proteger a especies vulnerables como el alcatraz patiazul y el pingüino galápago. Unos 175 años 
después de que la vida silvestre de las Galápagos inspiró a Charles Darwin para desarrollar su teoría de la evolución, los 
científicos intentan calcular el impacto del calentamiento global sobre la rica pero frágil biodiversidad de las islas. Este 
archipiélago volcánico, unos 972 kilómetros al oeste de la costa de Ecuador, es hogar de veintenas de especies autóctonas 
que dependen estrechamente unas de las otras sobrevivir. Los arrecifes de coral generan un hábitat, son como un bosque, 
como el Amazonas. Son hogar de veintenas de especies (...) Si los corales mueren perderemos miles de especies 
vinculadas con ellos, dijo Judith Denkinger, bióloga marina alemana. 
La Jornada, (Reuters). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=ciencias&article=a02n1cie 



 

“La energía oscura aumenta su influencia en la expansión del universo, según expertos” 
De acuerdo con los astrónomos, la energía oscura ejerce cada vez mayor influencia sobre la expansión del universo. Creen 
que su acción era prácticamente insignificante en los comienzos del cosmos, es decir hace 13 mil 700 millones de años, 
debido a que las galaxias estaban mucho más cerca unas de otras que en la actualidad, y por tanto prevalecía la gravedad 
entre ellas. En la actualidad, la también denominada por algunos astrónomos energía de repulsión representa 72 por ciento 
de los componentes del universo, señaló Manuel Peimbert Sierra, investigador emérito y miembro de la Junta de Gobierno 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Agregó: Ya sabíamos que el universo está en expansión, pero se 
ha encontrando que en lugar de que ese fenómeno se desacelere debido al campo gravitacional, se está acelerando. 
La Jornada, (Carolina Gómez Mena). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=ciencias&article=a03n1cie 
 

SALUD: 
 

Estatal: 
 

“Fallecen tres pacientes por virus de influenza” 
El secretario de Salud, Víctor Manuel Caballero Solano, confirmó que tres personas han muerto por el virus de la Influenza 
Humana A H1N1, los cuales corresponden a una niña de un año de edad del municipio de Axochiapan; a un niño de 7 años 
de la misma localidad y a un adulto de 36 años originario de Tepoztlán, en tanto que se tienen a otras tres personas 
pendientes de corroborar si su deceso fue también por esta misma enfermedad. En conferencia de prensa, el funcionario 
explicó que de acuerdo con los resultados dados a conocer por el Instituto Nacional de Salud Pública, se pudo corroborar 
que dichas personas sí fallecieron a causa del virus de la Influenza Humana A H1N1, por lo que en Morelos son los primeros 
reportes confirmados hasta el momento. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), Diario de Morelos, p.3, (Verónica Bacaz) y La Unión de Morelos, (Tlaulli 
Preciado). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1361401.htm  
http://launion.com.mx/mostrar_noticia.php?clave=81180&encabezado=Confirma%20la%20secretar%EDa%20de%20
Salud%20decesos%20por%20influenza%20&laseccion=Pol%EDtica 
 

“Azotan campos cañeros vientos de hasta 170 Kmph” 
Rachas de viento de más de 170 kilómetros por hora generaron que en varias parcelas se hicieran manchones de caña 
"acamada", lo que representan daños aun no cuantificables en alrededor de 140 hectáreas de esta gramínea, dijo al 
expresar que esto es un fenómeno natural el director del Campo Experimental Zacatepec del Instituto Nacional de 
Investigaciones Agrícolas y Pecuarias (INIFAP). Los daños aún no son cuantificables ya que estos se reflejarán durante la 
cosecha de la zafra 2009-210, afortunadamente no fueron campos completos, se ve esto en manchones, en ejidos de 
Zacatepec, Jojutla y Tlaltizapán, donde azotaron lluvias y vientos de hasta 170 kilómetros por hora el viernes 9 y sábado 10 
del presente mes. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1361653.htm 
 

“Beneficia Congreso nacional a Morelos” 
La realización del primer Congreso Nacional de Urgencias Médicas de la Cruz Roja en Cuernavaca es un reconocimiento a 
Morelos que debe aprovecharse para promover las bondades naturales que tiene la entidad, así como para ponderar sus 
servicios turísticos, dijo el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Roberto Abe Almada, al participar en la 
rueda de prensa en la que directivos de la institución anunciaron la realización del próximo evento. Dijo este congreso ha 
convocado a más de 500 especialistas médicos de la Cruz Roja del país. 
Diario de Morelos, p.11, (Antonieta Sánchez). 
 

“Exhorta Adame a aprobar paquete” 
En gira de trabajo por Xochitepec, donde inauguró obras de dotación y saneamiento de agua, el gobernador del estado, 
Marco Adame Castillo, reiteró su exhorto a los integrantes de la LI Legislatura para aprobar el paquete económico para 
2010. Lo anterior, al señalar que en lo que va de su gobierno, el abastecimiento de agua potable para la población ha 
aumentado 4 puntos porcentuales, al pasar de 87 a 91 por ciento y la meta es lograr que 97 por ciento de los habitantes de 
Morelos cuenten con el vital líquido para 2012. 
Diario de Morelos, p.3, (Antonieta Sánchez). 
 



Nacional: 
 

“Aumentan casos de cáncer de mama; en el norte del país, principal repunte: Ssa” 
El cáncer de mama va en aumento, principalmente en el norte del país. De entre los tipos de esa enfermedad es la principal 
causa de muerte en el sector, sostuvo ayer el titular de la Secretaría de Salud (Ssa), José Ángel Córdova Villalobos, durante 
la puesta en marcha, en el Instituto Nacional de Cancerología, de la Semana de salud del cáncer de mama. Luego de 
escuchar distintas intervenciones, Córdova Villalobos aseveró que la realidad es que en el país el cáncer de mama es la 
primera causa de muerte en dicho sector. Ha rebasado el cérvico-uterino, pues por distintas medidas, como la aplicación de 
pruebas de Papanicolaou y de hibridación, así como la vacuna contra el virus del papiloma humano, ha ido a la baja. Agregó 
que las cifras sobre cáncer de mama crecen cada año, en particular en los estados del norte. Un poco menos en las zonas 
centro y sur, exactamente a la inversa de lo que pasa con el cérvico-uterino. En 2007 se reportaron 4 mil 851 decesos, con 
una tasa de 16.5 por cada 100 mil mujeres. 
La Jornada, (Angélica Enciso L.). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=sociedad&article=046n1soc 
 

“Más decesos y enfermos de influenza A en seis estados” 
El secretario de Salud de Querétaro, Mario García Feregrino, dio a conocer que cuatro personas fallecieron a causa de 
influenza A/H1N1, con lo cual se elevó a nueve el número de decesos en la entidad por ese padecimiento y hay 3 mil 11 
enfermos, aseguró la agencia Notimex. En Santa María Huatulco, Oaxaca, murió Nicandro Cruz Ramírez, regidor del Partido 
Convergencia en el ayuntamiento local, tras ingresar al hospital Presidente Juárez con un cuadro de fiebre, insuficiencia 
respiratoria, dolor de cabeza y garganta, que derivó en neumonía atípica, informaron las autoridades. En Cuernavaca, 
Morelos, el secretario de Salud del estado, Víctor Manuel Caballero, confirmó que tres personas han fallecido durante el 
rebrote de la enfermedad y hay 14 pacientes hospitalizados de 335 que se contagiaron. Autoridades michoacanas dieron a 
conocer otros mil 500 casos, lo cual implica que se duplicó el número de enfermos desde septiembre pasado. En Nuevo 
León, según Notimex, hay 2 mil 22 personas con el virus y 15 decesos. En Chimalhuacán, estado de México, tres 
contrajeron el mal. 
La Jornada, (De los corresponsales). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=sociedad&article=046n2soc 
 

“La tormenta tropical Patricia cobra fuerza y se enfila a BCS” 
La tormenta tropical Patricia se fortalece en el Pacífico mexicano y se dirige hacia Baja California Sur con vientos cercanos a 
75 kilómetros por hora y peligrosidad moderada, informaron el Centro Nacional de Huracanes de Estados Unidos y el 
Servicio Meteorológico Nacional. El ciclón, que se ubica a 423 kilómetros de la entidad y se desplaza a 13 kilómetros por 
hora, provocó lluvias intensas en La Paz y Los Cabos, sobre todo en la cabecera municipal de este último municipio, San 
José del Cabo, que acumulaba más de 60 milímetros de agua hasta el mediodía de ayer, informó la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua). El Consejo Estatal de Protección Civil determinó desalojar a las familias que habitan en zonas de alto 
riesgo de La Paz y Los Cabos, así como suspender clases en ambos municipios y en la Universidad Autónoma de Baja 
California Sur, cuyas instalaciones se usarán como albergue. 
La Jornada, (De los corresponsales). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=estados&article=038n1est 
 

ECONOMÍA: 
 

Nacional: 
 

“Recorta el BdM cobro de comisión en los cajeros automáticos” 
A partir de enero y abril del próximo año, los bancos sólo podrán cobrar una comisión a los tarjetahabientes por el uso de un 
cajero automático, además de que estarán obligados a reflejar en la pantalla del cajero el costo total de la operación antes 
de que ésta se realice, informó el Banco de México (BdeM). Mediante un comunicado, el instituto central destacó que estas 
nuevas medidas buscan fortalecer la protección al público, mediante mayor transparencia en el cobro de comisiones, y 
eliminar prácticas que inhiban la sana competencia en la ampliación y uso de la red de cajeros automáticos. 
La Jornada, (De la redacción). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=economia&article=033n4eco  
 

“Un nuevo impuesto pondrá más barreras al acceso a tecnologías de la información” 
México necesita que más ciudadanos tengan acceso a tecnologías de la información, y que la banda ancha llegue a los 
lugares más recónditos para promover el desarrollo económico. Eso es lo que deben tomar en cuenta los diputados para 
aprobar o no la aplicación de 4 por ciento de impuesto especial sobre producción y Servicios (IEPS) a los servicios de 
telecomunicaciones, advirtió José Luis Peralta, de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel). 
La Jornada, (Miriam Posada García). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=economia&article=033n1eco 
 



“Se construyeron menos de un millón de autos entre enero y septiembre: AMIA” 
La industria automotriz construyó sólo 992 mil 153 unidades entre enero y septiembre, cifra que representa una caída de 
37.7 por ciento en relación con igual lapso de 2008, cuando produjo casi 1.6 millones de vehículos, informó el presidente de 
la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), Eduardo Solís Sánchez. Las cifras son un reflejo de la profunda 
crisis del sector, advirtió el dirigente empresarial. La industria automotriz, que representa 17.3 por ciento del producto interno 
bruto manufacturero y genera cerca de un millón de empleos formales directos, dejó de construir 601 mil 556 unidades en 
los nueve meses de referencia, lo que provocó además un descenso de 35.4 por ciento en el flujo de exportaciones. 
La Jornada, (Julio Reyna Quiroz). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=economia&article=033n2eco 
 

“Cayó 7.3 por ciento la producción industrial en agosto: INEGI” 
La producción industrial en el país cayó 7.3 por ciento durante agosto, respecto a igual mes del año anterior, informó el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El ajuste fue resultado de la baja de 10.8 por ciento en el sector 
manufacturero, y de 7.8 en construcción, caídas que no pudieron ser compensadas por el aumento de 3 por ciento en 
minería y de 1.5 en electricidad, agua y suministro de gas por ductos al consumidor final, en igual periodo. El reporte 
oportuno sobre la actividad industrial indica que la caída anual en el sector manufacturero se derivó de la menor producción 
de equipo de transporte, equipo de computación, comunicación, medición y de otros equipos, componentes y accesorios 
electrónicos. 
La Jornada, (Notimex). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=economia&article=036n1eco 
 

Internacional: 
 

“El Nobel de Economía, para los académicos Ostrom y Williamson” 
Elinor Ostrom y Oliver E. Williamson obtuvieron el lunes el premio Nobel de Economía 2009, por sus trabajos sobre 
gobernabilidad cooperativa ética y administración de los recursos naturales. La investigación de Elinor Ostrom y Oliver 
Williamson demuestra que el análisis económico puede arrojar luz sobre la mayoría de las formas de organización social, 
explicó el jurado del Nobel al justificar su decisión. Sus trabajos pueden ser vistos como de especial actualidad a raíz de la 
crisis financiera mundial y los esfuerzos por combatir el cambio climático. 
La Jornada, (Reuters y Afp). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=economia&article=032n1eco 
 

POLÍTICA: 
 

Estatal: 
 
“Cabildos ganan al Congreso” 
Sin precedente alguno, la mayoría de los cabildos que integran el Constituyente Permanente rechazaron las reformas 
constitucionales aprobadas por los diputados locales, bajo la todavía instrucción de Guillermo Del Valle Reyes, con las que 
buscaban llamar al gobernador Marco Adame Castillo, para que rindiera su informe ante el pleno legislativo el tercer 
domingo de este mes de octubre. El secretario General del Congreso del estado, Tomás Osorio Avilés, confirmó que fueron 
19 ayuntamientos los que se pronunciaron en contra de las reformas al artículo 33 de la Constitución Política del estado, 
aprobada en los primeros días de la actual Legislatura local. De los 14 municipios restantes, sólo cinco la avalaron y los 
otros nueve se dejaron de pronunciar, por lo que de acuerdo a la afirmativa que entró en vigor a partir del 11 de octubre, el 
voto de esos 9 municipios se calificaron en favor de la reforma constitucional. Aún así fue insuficiente para que dichas 
reformas constitucionales pudieran entrar en vigor. 
El Sol de Cuernavaca, (Alberto Millán). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1361392.htm 
 
“Asesinan de un balazo a alta funcionaria de la CFE en Morelos” 
Amalia Ávila Vázquez, directora del departamento Jurídico de la división de distribución centro sur de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), fue asesinada la mañana de este lunes de un balazo en la cabeza cuando iba a bordo de un vehículo 
de la paraestatal, en compañía de su hija menor de edad, quien resultó ilesa. De acuerdo con fuentes policiacas federales, 
hasta el cierre de esta edición las autoridades ministeriales de Morelos descartaban que el homicidio tuviera relación con el 
crimen organizado, por lo que el delito corresponderá investigarlo a la Procuraduría General de Justicia local. La delegación 
de la Procuraduría General de la República en la entidad apoyará con peritos en criminalística a las autoridades 
ministeriales, a fin de esclarecer el asesinato de Ávila Vázquez. 
La Jornada, (Rubicela Morelos y Alfredo Méndez), La Jornada Morelos, (Elizabeth Cuervas), Diario de Morelos, p.p.-
8, (Ofelia Espinoza) y La Unión de Morelos, (Redaccion). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=018n2pol 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/80076-dan-muerte-de-un-balazo-a-titular-juridica-de-la-comision-
federal-de-electricidad 
http://launion.com.mx/mostrar_noticia.php?clave=81191&encabezado=Matan%20a%20una%20funcionaria%20de%2
0la%20CFE&laseccion=Justicia 
 



“Cabildos rechazaron alterar el formato del Informe” 
Por lo menos 19 de 33 cabildos morelenses se pronunciaron en contra de la reforma a la Constitución Política para obligar al 
gobernador Marco Antonio Adame Castillo a que rinda su Informe de Gobierno ante el pleno del Congreso del estado. Esta 
reforma fue promovida por el ex secretario general del Congreso del estado, Guillermo del Valle Reyes, y pese a que logró 
24 de 30 votos por parte de los congresistas, fue rechazada por los ayuntamientos. El secretario General del Congreso del 
estado, Tomás Osorio Avilés, confirmó que fueron 19 ayuntamientos los que se pronunciaron en contra de las reformas al 
artículo 33 de la Constitución Política del estado, aprobada por los primeros días de septiembre. 
La Unión de Morelos, (Sergio Gómez). 
http://launion.com.mx/mostrar_noticia.php?clave=81184&encabezado=Cabildos%20rechazaron%20alterar%20el%20
formato%20del%20Informe&laseccion=Pol%EDtica 

 
“Promete gobierno apoyo a empleados afectados” 
Tras la liquidación de la Compañía de Luz y Fuerza del Centro, el secretario de Desarrollo Económico del gobierno estatal, 
Rafael Tamayo Flores, resaltó las instrucciones del mandatario estatal Marco Adame Castillo, para allegar a los trabajadores 
de la extinta dependencia, opciones para el arranque de proyectos productivos e incluso, vincularlos con el sector 
productivo, a fin de continuar con su vida laboral eficientemente.  En tanto, el secretario del Trabajo y Productividad, Víctor 
Amador Reyes Adams, dijo que el gobierno del estado ofrecerá capacitación a los trabajadores de la empresa que así lo 
soliciten. Estaremos atentos para apoyarlos si es que nos requieren para dar apoyo de liquidación a los trabajadores. Detalló 
que hay mil 500 jubilados y 700 trabajadores en activo en Morelos. Dijo que estarán al tanto de lo que se determine en el 
ámbito federal, entre tanto, los programas de apoyos estarán a su disposición. Al dar a conocer la convocatoria para 
participar en la tercera edición del Premio Estatal de Ahorro de Energía en Morelos, para aquellas empresas, instituciones y 
organizaciones que implantaron estrategias exitosas de uso eficiente y ahorro de energía eléctrica, el funcionario detalló que 
se han girado instrucciones a las secretarías de Desarrollo Económico, y del Trabajo y Previsión Social, para atender la 
problemática de los electricistas. 
La Jornada Morelos, (Dulce Maya). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/80077-promete-gobierno-apoyo-a-empleados-afectados- 
Diario de Morelos, p.5, (Verónica Bacaz y Antonieta Sánchez) 
 

“Hay 160 millones para 33 ayuntamientos para ejercerse en noviembre y diciembre” 
Serán 160 millones de pesos los que recibirán los 33 nuevos ayuntamientos de Morelos para que cierren e inicien el 
ejercicio 2009 sin problemas financieros, frente a la crisis macroeconómica que vive México. Los salientes “no recibirán 
apoyos extras”, anunció la Secretaría de Finanzas estatal.  En la entrevista, el secretario del ramo, Alejandro Villareal 
Gasca, explicó que los temas de la Compañía de Luz y Fuerza del Centro y la crisis financiera de la nación, en la primera 
etapa de los nuevos gobiernos “no les afectará”, pues se tienen en caja los recursos de sus partidas que, por instrucciones 
del gobernador Marco Adame Castillo, no serán utilizados para otro tipo de gasto público. Dijo que en los meses de 
noviembre y diciembre los 33 nuevos ayuntamientos tendrán una partida presupuestal de 160 millones de pesos con lo que 
podrán hacer frente a una serie de demandas y requerimientos municipales. Desmintió que el dinero haya sido utilizado para 
otros programas y que no habrá dinero para las nuevas administraciones. Sostuvo que dentro de aquellas solicitudes de 
apoyos extraordinarios a presidentes municipales salientes, por el momento no existe ninguna autorización, pues cada 
gobierno municipal ha recibido en tiempo y forma sus partidas económicas. 
La Jornada Morelos, (Miguel Ángel García). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/politica/80081-hay-160-millones-para-33-ayuntamientos-para-ejercerse-
en-noviembre-y-diciembre 
 

“Dan INAH y Sedesol 600 empleos temporales” 
Unos 600 pobladores de Morelos que están inscritos en el Programa de Empleo Temporal (PET) trabajan, en coordinación 
con el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), en la rehabilitación de conventos. Así lo informó el titular del  
Centro INAH Morelos, Eduardo López Calzada, quien explicó que en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol), se encuentran aplicando el programa en diversos municipios. Explicó que en el caso del INAH, el PET se 
implementó este año en la Ruta del Volcán, que comprende los conventos que hay en el estado, además de la Catedral de 
Cuernavaca. Mencionó que dentro de los trabajos que desempeñan los trabajadores temporales están los de jardinería, 
recuperación de corredores procesionales y bardas y consolidación de bardas. 
Diario de Morelos, p.3, (Brenda Ramírez). 
 

“Mayor apoyo a productores de plantas de ornato en zona oriente del estado” 
Productores y comercializadores de plantas de ornato de la región Oriente solicitaron apoyo a los titulares de las secretarías 
de Desarrollo Agropeacurio (Sedagro) y de Agricultura federal (Sagarpa), para mejorar las condiciones de comercialización 
con bajos costos de producción para ser competitivos, no sólo en el país, sino a nivel internacional. Productores y 
comercializadores agrupados en Consorcio Centenario, se reunieron con Bernardo Pastrana Gómez, titular de la Sedagro y 
el delegado en Morelos de la Sagarpa, Roberto Ruiz Silva, a quienes solicitaron apoyos para continuar con el fortalecimiento 
de su proyecto, una vez que van en la tercera de cinco etapas, que una vez concluidas les permitirá comercializar en 
mejores condiciones de competencia. 
La Jornada Morelos, (Fernando Baltazar). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/sociedad-y-justicia/80069-mayor-apoyo-a-productores-de-plantas-de-
ornato-en-zona-oriente-del-estado 



 

“Liberan sede del palacio municipal de Axochiapan” 
Ayudantes de diversas colonias y poblados liberaron las instalaciones de la Presidencia después de que el alcalde Marco 
Antonio Galeana Montesinos aceptara el acuerdo por medio del cual se compromete a pagar el próximo lunes 19, la 
totalidad del adeudo a los representantes populares de casi medio millón de pesos, después de una intensa negociación en 
la que la sede municipal estuvo bloqueada por más de cuatro días. Sostienen la protesta grupo de vecinos de nueve 
poblados El cierre de las oficinas ha generado problemas y malestar con los vecinos, que intentaron infructuosamente 
realizar algún tipo de trámite. 
La Jornada Morelos, (Fernando Baltazar). 
http://www.lajornadamorelos.com/noticias/municipios/80083-liberan-sede-del-palacio-municipal-de-axochiapan 
 

Nacional: 
 

“Revela Esparza nombres de los beneficiados 'que no pagan luz" 
El secretario general del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), Martín Esparza Flores, "retó" a un debate al presidente 
Felipe Calderón y a poner sobre la mesa, para compararlas, las percepciones de los trabajadores de su gremio contra las de 
la alta burocracia, "y ver quién está mintiendo". Agregó: “Los trabajadores del SME –por eso están enojados los 
empresarios– estamos revisando uno por uno los servicios de cuentas especiales y, ¿qué creen lo que encontramos? La 
Torre Mayor de Reforma, directa; varios hoteles de la Zona Rosa y de Polanco, directos; el periódico Reforma, directo; 
unomásuno, directo. La propia Presidencia de la República no paga luz; todas las dependencias federales no pagan la luz, 
tienen tomas clandestinas. Las repetidoras de Telmex tienen mediciones de ellos, tomas clandestinas, equipos de medición 
manipulados por ellos mismos, por los administradores de Luz y Fuerza, no por los trabajadores”. 
La Jornada, (Rosa Elvira Vargas y Enrique Méndez). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=003n1pol 
 

“A reunir frijol y huevos, ¡muchos huevos!, porque la lucha apenas comienza; será difícil” 
En la lucha contra la "extinción" de Luz y Fuerza del Centro, Andrés Manuel López Obrador se subordinó ayer a "la 
dirigencia legal y legítima" del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) y selló una alianza entre este gremio y el 
Movimiento nacional en defensa de la economía popular. A su vez, Martín Esparza Flores, secretario general del SME, 
llamó al tabasqueño "presidente legítimo del pueblo de México”. Hoy los sindicalistas regresarán a San Lázaro para "echarle 
porras al secretario del Trabajo (Javier Lozano Alarcón)", que comparecerá ante los diputados. 
La Jornada, (Jaime Avilés). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=007n2pol 
 

“Se cumplió con las 'formalidades legales' para liquidar a la empresa: Gómez Mont” 
La liquidación de Luz y Fuerza del Centro (LFC) se hizo mediante un procedimiento que cumplió "todas las formalidades 
legales que exige el orden jurídico nacional", por lo que la actuación gubernamental para enfrentar una situación 
"insostenible" de la empresa está apegada a derecho, sostuvo el secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont. Ante 
las movilizaciones anunciadas por diversas organizaciones políticas, gremiales y sociales en apoyo al Sindicato Mexicano 
de Electricistas (SME), el funcionario indicó que en este momento difícil del país los espacios pacíficos y legales para 
expresar la diferencia de criterios y el descontento ante la medida están garantizados. Puntualizó que preservar la 
institucionalidad, "si bien es deber principal del gobierno, es un deber que nos toca a todos". 
La Jornada, (Alonso Urrutia). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=008n1pol 
 

“Esparza: nos acogemos a la figura de patrón sustituto; empiezan a contar salarios caídos” 
El secretario general del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), Martín Esparza, señaló que el decreto de extinción de 
Luz y Fuerza del Centro (LFC) define al Sistema de Administración y Enajenación de Bienes (SAE) como un nuevo 
administrador de la empresa, por lo que la materia de trabajo subsiste y los trabajadores se acogen a la figura de patrón 
sustituto "y empiezan a contar los salarios caídos". En conferencia de prensa, anunció que se presentará una queja ante la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) por violación a las garantías de los trabajadores que fueron sacados 
a la fuerza por la Policía Federal. "Tenemos fotografías cuando los golpearon", aseguró. 
La Jornada, (Enrique Méndez). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=012n1pol 
 

“Garantizado, el suministro de energía eléctrica en el centro del país: la CFE” 
El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Alfredo Elías Ayub, aseguró que el suministro eléctrico en 
la zona centro del país está garantizado. Afirmó que las tarifas eléctricas no tendrán incrementos, aunque el servicio se 
homologará a los estándares de la paraestatal de manera gradual, pero acelerada, los cuales son similares a los que 
imperan a escala internacional. En conferencia de prensa, informó que en las más de 36 horas que llevan de operar la red 
eléctrica del centro del país no ha ocurrido ninguna interrupción importante en el servicio. Indicó que ahora los usuarios 
podrán pagar, sin comisión ni cargo extra, sus recibos de luz en las diferentes sucursales bancarias y tiendas 
departamentales con las que la CFE tiene firmado un convenio. "Puedo informar que el sistema de la zona metropolitana y 
de los estados de México, Morelos, Hidalgo y Puebla, la parte que operaba Luz y Fuerza del Centro, opera con toda 
normalidad. Están cubiertos todos los sitios que se requieren para la operación del sistema con personal de confianza de la 
CFE, con ingenieros altamente capacitados. El suministro de luz opera con normalidad." 
La Jornada, (Israel Rodríguez). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=013n1pol 



 

“Adeudan morosos a Luz y Fuerza 7 mil millones de pesos: Carstens” 
El secretario de Hacienda y Crédito Público, Agustín Carstens, reveló que en Luz y Fuerza del Centro (LFC) la cartera de 
morosos asciende a unos 7 mil millones de pesos. Explicó que en parte es por la deficiencia en la administración y "por 
arreglos irregulares" que se dieron durante la operación de la empresa. Detalló que estas cuentas irregulares son 
conexiones que se daban sin operar debidamente los medidores. Aseguró que no se considera invertir capital privado en la 
generación de energía eléctrica "y enfáticamente digo que no es la intención privatizar". Se va a operar el servicio como 
marca la Constitución, es decir, por medio de la CFE (Comisión Federal de Electricidad). Sobre los 20 mil millones de pesos 
que se utilizarán para las liquidaciones de los trabajadores, dijo que aun así se obtendrán ahorros por unos 18 mil millones 
de pesos en 2010, los cuales se podrán canalizar a otros rubros más importantes. 
La Jornada, (De la Redacción). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=013n2pol 
 
“Llamado de Narro Robles a la prudencia” 
En el conflicto del Sindicato Mexicano Electricistas (SME) y el gobierno federal debe prevalecer la prudencia y "rechazar 
cualquier forma autoritaria", señaló el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, 
quien al hablar de los derechos de los trabajadores dijo: "lo que han alcanzado y obtenido ha sido a través de negociaciones 
bilaterales; nada de lo que tienen resulta irregular, y es producto de esas negociaciones a lo largo de muchos años". 
Entrevistado tras la firma de un convenio de colaboración entre el IPN y la UNAM, el rector no evadió el tema de la extinción 
de LFC y, en consecuencia, de su sindicato. Se refirió al tema como "delicado y muy sensible" para los mexicanos, en el que 
todos “debemos ser extremadamente cuidadosos”. 
La Jornada, (José Antonio Román). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=016n3pol 
 

“Movilizaciones en seis estados en apoyo al Sindicato Mexicano de Electricistas” 
Sindicatos, organizaciones sociales y partidos políticos se manifestaron este lunes en Chiapas, Michoacán, Veracruz, 
Morelos, Nuevo León e Hidalgo, en apoyo al Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) y para repudiar que el gobierno 
federal disuelva Luz y Fuerza del Centro (LFC). Las movilizaciones desarrolladas en Cuernavaca, Morelos; Monterrey, 
Nuevo León; Jalapa, Veracruz, y Pachuca, Hidalgo, contaron con menos participantes. Unas 15 mil personas marcharon en 
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, entre ellas integrantes de la Coordinadora de Trabajadores de la Educación y de la sección 50 del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud, así como campesinos, indígenas y estudiantes. 
La Jornada, (Sin Firma). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=018n1pol 
 

“Decide UNT apoyar a SME” 
La Unión Nacional de Trabajadores (UNT) acordó ayer en reunión plenaria sumarse este jueves a la movilización en apoyo 
a la lucha del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), tras advertir que el gobierno de Felipe Calderón "está llevando las 
cosas al límite". Francisco Hernández Juárez, dirigente colegiado de la UNT, advirtió que no descartan el emplazamiento a 
huelga en solidaridad con los electricistas. Sin embargo, aún valoran opciones: desde promover una controversia 
constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación hasta crear un frente nacional. 
La Jornada, (Elizabeth Velasco). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=019n1pol 
 

“Descartan a 13 aspirantes a dirigir la CNDH por no cumplir con los requisitos” 
En reunión de trabajo, las comisiones unidas de Derechos Humanos, Justicia y Estudios Legislativos, luego de revisar la 
documentación de las 39 personas propuestas para ocupar el cargo de presidente de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), determinaron que 26 de ellos cumplen con los requisitos de elegibilidad indicados en la ley del 
organismo y en las bases de la convocatoria, y 13 aspirantes no cumplieron con los requerimientos. Las comisiones unidas 
recibirán por correo electrónico o por escrito las opiniones de las organizaciones de la sociedad civil que propusieron a las 
26 personas que son candidatos para ocupar la titularidad de la CNDH y que pasaron a la segunda fase del proceso, que 
consiste en que a partir del miércoles 14 y hasta el viernes 16 hagan llegar sus opiniones de por qué consideran que su 
candidato debe ser presidente del organismo. Del lunes 19 al miércoles 21 deberán comparecer los candidatos. El primer 
día asistirán ocho, el segundo nueve y el tercer día nueve. Posteriormente, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
redactará las propuestas que presentará al pleno el 26 de este mes para su aprobación. 
La Jornada, (Víctor Ballinas). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=politica&article=023n1pol 
 



“Reconoce Ahued déficit presupuestal de $4 mil 336 millones en Salud-DF” 
La Secretaría de Salud (SE) del Distrito Federal arrastra un déficit presupuestal, desde 2008, de cuatro mil 336 millones de 
pesos, que significa prácticamente 85.5 por ciento de su gasto aprobado para este año, debido a la aprobación de nuevas 
leyes y la operación de 10 programas de la dependencia, a los que no se asignaron los recursos correspondientes. La 
situación financiera de la entidad capitalina empeoró con la emergencia suscitada por el virus de la influenza A/H1N1, por lo 
que incluso se pide la creación de un fondo para la prevención y atención de contingencias, según se consigna en el informe 
de labores de su titular, Armando Ahued, que hoy comparecerá ante el pleno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
(ALDF). 
La Jornada, (Rocío González y Raúl Llanos). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=capital&article=041n1cap 
 

“Sólo prosperaron 14.5% de amparos a fumadores” 
De los 653 amparos promovidos por particulares en contra de las reformas a la Ley de Protección a la Salud de los No 
Fumadores del Distrito Federal, sólo 14.5 por ciento han prosperado y ganado ese recurso legal. Así lo precisa el informe 
que la Consejería Jurídica y de Servicios Legales de esta ciudad envió a la Asamblea Legislativa (ALDF) previo a la 
comparecencia ante el pleno de los diputados de su titular, Leticia Bonifaz, en el que se detalla que todavía están en trámite 
183 solicitudes de amparo. 
La Jornada, (Raúl Llanos y Rocío González). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=capital&article=042n2cap 
 
“Irrumpen militares en universidad” 
La prolongación de una crisis escolar derivó este lunes en una gresca entre grupos antagónicos y culminó con la irrupción 
de elementos del Ejército en el Instituto Tecnológico de La Laguna, ubicado en Torreón, ante el rumor de que se usarían 
armas de fuego. La institución fue tomada hace una semana por cientos de estudiantes que se oponen a que la carrera de 
administración sea integrada a la de ingeniería en gestión empresarial, como proponen las autoridades académicas. La 
violencia se desencadenó cuando los encararon oponentes al paro, que afecta a más de 5 mil alumnos. Hacia las 10 de la 
mañana, usando dos camionetas, intentaron ingresar a la escuela derribando el portón principal del instituto, pero fueron 
recibidos a golpes y pedradas. Luego del mediodía los militares irrumpieron en el plantel, ubicado sobre avenida Revolución. 
Revisaron a los jóvenes por la denuncia de que tenían un fusil AK-47 y varias pistolas, pero no encontraron nada. 
La Jornada, (Leopoldo Ramos). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=sociedad&article=047n2soc 
 

“El compromiso social de las empresas, muy por debajo de lo que México necesita: ONU” 
El nivel de compromiso social de las empresas en México, tanto nacionales como multinacionales, está muy por debajo de 
lo que el país necesita, señaló el coordinador residente del sistema de Naciones Unidas en México, Magdy Martínez-
Soliman. Durante el primer foro de creación de valor compartido (CVC), organizado por Grupo Nestlé, el funcionario hizo un 
llamado a las empresas a buscar la cara humana del mercado laboral mediante la adopción de valores y principios 
compartidos en materia de derechos humanos, laborales y del medio ambiente. En ese sentido, el presidente ejecutivo de 
Nestlé México, Juan Carlos Marroquín Cuesta, explicó que la creación de valor compartido tiene como punto de partida el 
estricto cumplimiento de la legislación local e internacional. 
La Jornada, (Juan Carlos Miranda). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=economia&article=035n1eco 
 

Internacional: 
 

“Indígenas hacen renovada defensa de la identidad cultural” 
Indígenas de América conmemoraron este lunes el 517 aniversario de la llegada del navegante Cristóbal Colón al continente 
con renovadas demandas de reforma agraria, respeto al medio ambiente, defensa de la identidad cultural y eliminación de 
las tradicionales celebraciones del Día de la Raz o Día de la Hispanidad, con nuevas denominaciones como el Día de 
Resistencia o Día de los Pueblos Originarios. El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) puso la nota amarga sobre la 
problemática actual indígena al dar a conocer que los descendientes directos de las naciones amerindias devengan 
menores salarios en América Latina que mestizos y criollos. 
La Jornada, (Afp, Dpa y Notimex). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=mundo&article=028n1mun 
 

“Reafirma Obama su intención de ayudar a AL a enfrentar sus principales retos” 
El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, llamó este lunes a sus pares de México, Felipe Calderón; Colombia, 
Álvaro Uribe, y Costa Rica, Óscar Arias, para agradecerles sus felicitaciones tras recibir el premio Nobel de la Paz, y 
reafirmó con ellos su intención de ayudar a América Latina a enfrentar sus principales retos –la pobreza y el narcotráfico–, 
informó la Casa Blanca. En México, la Presidencia de la República confirmó más tarde la llamada de Obama a Calderón y 
en un comunicado indicó que durante la conversación ambos aprovecharon para reafirmar su compromiso de seguir 
trabajando de manera coordinada, en especial en lo relacionado con el combate al crimen organizado, el crecimiento 
económico y el desarrollo social. 
La Jornada, (Dpa y Reuters). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=mundo&article=029n2mun 



 

“Anuncia Bolivia megaproyecto industrial con las reservas de litio en el salar de Uyuni” 
El gobierno de Bolivia comenzará un megaproyecto de industrialización que va desde la fabricación de baterías hasta 
automóviles eléctricos, con las reservas de litio existente en el salar de Uyuni, afirmó el vicepresidente Álvaro García Linera. 
En entrevista, la víspera, con la estatal radio Patria Nueva, el funcionario indicó que en todos los proyectos de 
industrialización, en los que están interesados cinco empresas trasnacionales, la condición es que el Estado participe como 
accionista mayoritario. No solamente vamos a producir carbonato de litio, sino que queremos producir litio metálico, baterías 
de litio y automóviles eléctricos; ésas son las condiciones, expuso. 
La Jornada, (Rosa Rojas). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=mundo&article=030n1mun 
 

“Cuba: juristas apoyan reformas migratorias” 
Influyentes juristas cubanos se manifestaron en favor de eliminar la confiscación de bienes a los emigrados y la exigencia de 
que tengan el pasaporte nacional para visitar la isla, informó la revista Temas. Jorge Bodes, asesor del Ministerio de 
Justicia, indicó que una relación normal entre Estados Unidos y Cuba permitiría un mejor ejercicio de este derecho (libre 
movimiento) en el país, y quizás algunas restricciones podrían eliminarse. 
La Jornada, (Afp). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=mundo&article=030n3mun 
 
“India prueba con éxito dos misiles balísticos; Norcorea lanza 5 obuses hacia el mar de Japón” 
El ejército de la India efectuó hoy pruebas con dos misiles balísticos de corto alcance Prithvi II, capaces de portar cargas 
nucleares, mientras Corea del Norte disparó cinco misiles en dirección al mar de Japón. Fabricados por la Organización de 
Investigación y Desarrollo para la Defensa de India, los cohetes fueron lanzados con un intervalo de tres minutos desde la 
base de Chandipur, en el estado oriental de Orissa, ubicado en una región de extensas llanuras, en la costa del mar Índico, 
informó el Ministerio de Defensa. Los misiles tierra-tierra Prithvi (Tierra) son los primeros de tecnología propia y tienen 
alcance de 350 kilómetros; sin embargo, las autoridades indias no precisaron los blancos de los obuses disparados hoy. 
La Jornada, (Afp, Dpa y Pl). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=mundo&article=031n2mun 
 

“El oficialismo ruso arrasa en comicios parlamentarios y municipales” 
El Kremlin recibió dos noticias este lunes: la buena y esperada es que el partido oficialista, Rusia Unida (RU), arrasó en los 
comicios municipales del domingo en 75 de las 83 entidades federales, y en las parlamentarias de tres regiones: Moscú, 
Mary El y Tula. La mala y no menos previsible, es que eso no significa nada en términos de aprobación de sus políticas en 
las urnas, por la bochornosa forma en que se consiguió el triunfo. Las cifras impresionan: el oficialismo –según el conteo 
preliminar– obtuvo cerca de 80 por ciento de los votos en los municipales y 77 por ciento en los regionales. Detrás de los 
números, la realidad es que, al modificarse la legislación electoral (antes para considerar válida la votación era 
indispensable una participación de la mitad más uno del padrón), esa victoria está legitimada por apenas una tercera parte 
de los electores que acudieron a las urnas, en tanto el resto –más de dos terceras partes– prefirieron no votar. 
La Jornada, (Juan Pablo Duch). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=mundo&article=031n3mun 
 

“El auge comercial no mejoró la calidad de vida de trabajadores” 
El auge del comercio global en las últimas dos décadas no ha mejorado la calidad de la mayoría de los puestos de trabajo 
en los países más pobres, precisaron la Organización Mundial del Comercio (OMC) y la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT). El informe conjunto, cuyas conclusiones pueden hacer que un nuevo pacto mundial de libre comercio sea 
más difícil de aceptar por algunos, halló que la mayoría de los trabajadores de los países en desarrollo deben lidiar con 
ingresos bajos y seguridad laboral limitada, incluso en sectores vinculados a la exportación. Pese a que el comercio 
internacional creció hasta representar más de 60 por ciento del PIB mundial en 2007, el número de trabajadores informales 
sigue estable o incluso creció en los países más pobres. 
La Jornada, (Reuters). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=economia&article=036n2eco 
 

“EU, en camino a la recuperación, dice Larry Summers” 
La peor recesión económica en Estados Unidos desde la gran depresión es parte del pasado, pero la debilidad en el gasto 
familiar en momentos en que el mercado laboral lucha para crear nuevos puestos de trabajo reducirá el ritmo de la 
recuperación, indicó un sondeo privado. Por su parte, el principal asesor económico del presidente Barack Obama, Larry 
Summers, informó que el país se encamina a la recuperación económica, que las condiciones de los mercados financieros 
son más firmes y que había señales iniciales de estabilidad en el mercado de la vivienda. Gracias a la ley de recuperación, 
junto a un plan agresivo de estabilización financiera y mantener en sus casas a los dueños de viviendas responsables, nos 
hemos alejado sustancialmente del abismo, dijo. 
La Jornada, (Reuters). 
http://www.jornada.unam.mx/2009/10/13/index.php?section=economia&article=036n3eco 

 


